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本报特派记者 刘瑞平
2月15日发自索契

2月14日是情人节，在索契冬奥
会的赛场上，到处都充满着爱意，但
比赛的结局，却总是让人有喜有忧。
比赛总是这样，你永远不知道是什
么结局，所以你无法预料你的情绪。

女子自由式滑雪空中技巧，是
中国队的传统强项，却总是与金牌
擦肩而过，在此之前，中国队已经连
续三届获得亚军，这次中国队派出
四员大将志在必得，结果中国队还
是获得了亚军。

这样的事儿谁都不愿意再回
顾，说多了总会勾起伤心。但事情总
是这样，因为你总是怀有希望，所以
总是充满失望。最近三届冬奥会，中
国队每次都是集团出击，最终夺走
金牌的，都是孤军作战的外国选手，
比如上届冬奥会的澳大利亚选手拉
西拉，这届冬奥会的白俄罗斯选手
茨佩尔，她们都是在最后时刻放手
一搏，利用高难度夺得冠军。

中国队的战术是明确的，就是
徐梦桃冲难度，李妮娜保稳定，结果
李妮娜最后一跳由于速度不够，没
能完成而摔倒，徐梦桃也因为出现
失误无缘金牌。难道这就是命运？

赛后李妮娜说，决赛之前，她的
这个难度系数为3 . 9的动作今年只
跳了六次，前四次在国内，成功一
次，比赛前一天试跳的时候失败了，
赛前训练的时候成功了。决赛用不
用，李妮娜也很犹豫，但为了做最好
的自己，她决定冒险使用，只可惜结
果总是一声叹息。

人生的际遇，总是让人捉摸不
透。记者们没有勇气追问，因为谁都
不会相信，这个世界真的会完全公
平。由此想到昨晚的男子单人滑决
赛，人气超高的羽生结弦、高桥大辅
比赛结束，玩具熊、鲜花如雨般落
下，装了满满好几袋子，而短节目排
名第五的德国选手彼得，只收获了
一朵花，一个小玩具熊。郁闷的彼得
无法赢得观众，但我的脑中依然回
响着他的配乐《Who Wants to Live
Forever》：我们没有机会，一切早已
注定，这个世界只有一个甜美的瞬
间为我们停留，谁能期待永生，谁敢
永生相爱？

谁能期待永恒

卫冕女子短道速滑1500米金牌

四四年年之之后后，，这这个个周周洋洋已已经经不不同同
王濛不在，中国还有卫

冕冠军！在“冰立方”举行的
短道速滑女子 1 5 0 0米比赛
中，中国代表团唯一的上届
金牌选手周洋在最后时刻实
现反超，成功卫冕。四年前还
有人质疑她的金牌质量，四
年之后，这个周洋已经大不
相同。
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一个成功逆袭的周洋

经过两轮比赛，进入到女子
1500米决赛的七名运动员分别
是：中国选手周洋、李坚柔，韩国
选手沈石溪、金雅朗，意大利选
手方塔娜，荷兰选手特尔莫斯以
及美国选手斯考特。

因为是长距离项目，所以决
赛开始后大家都在蓄力，最被看
好的天才少女沈石溪率先提速，
通过一次外道的超越，将自己的
名次提升至第一，其他几名选手
随之纷纷发力占位，但在这个过
程中，金雅朗内道过人时出现失
误，在她摔倒的同时也将斯考特
与李坚柔带出赛道，这三名选
手也提前退出了奖牌的争夺。

意外发生后，赛场上形
成了沈石溪、方塔娜、周
洋、特尔莫斯的滑行次
序，周洋在稳健地跟
随滑行两圈后，利用
内道超越了方塔娜，
周洋与沈石溪的金
牌争夺也由此刻展
开，在耐心地跟随
三圈后，周洋终于
在内道寻找到了
反超良机。领先
的周洋此后没有
给对手任何反超
的机会，以 2 分
19秒140的成绩
率先撞线，实现
了自己在冬奥会
该 项 目 上 的 卫
冕，而这也是中
国代表团在本届
冬奥会中的第三
枚金牌。

一个永不放弃的周洋
温哥

华 冬 奥
会 夺 金
之后，围
绕 周 洋
的话题一
直 没 断
过。质疑声
中，周洋跌
入 低 谷 ，随
着中国短道
速滑队出现的
一系列风波，
周洋的训练水
平和精神状态
都出现了问题，
甚至不得不回
家治疗。

在那段最灰
暗的日子里，周洋
郁闷过，迷茫过，

挣扎过。“这四年真
的太不容易了！”周洋

在接受记者采访时说。
“有没有考虑到要放

弃？”“想到过，而且还不
止一次，但后来坚持住
了，教练都没放弃我，所
以我也不能放弃我自己。
比赛之前，我就对自己说

‘你一定行，一定相信自
己，一定要滑得主动。”不
放弃的周洋回报了那些不
放弃她的人，也给了自己
一个满意的答案。

中国队主教练李琰
对周洋的夺冠也是大加
赞赏：“周洋比得很好，这
源于她的坚持。中国短道
队的精神就是不放弃、坚
韧到底，周洋能坚持到现
在，战胜了身体上包括精
神上的困难，才能站在冬
奥会赛场上。无论李坚柔
的500米，还是周洋的1500
米，都是坚持的结果。”

一个学会感恩的周洋

周洋曾经给人的印
象是心理素质差，内向，
不擅跟人交往。

但人总是要学会长
大，如今的周洋，已经能
从容面对记者，说着大
家都爱听的话，负起一
个老队员该负的责任。

李琰透露，周洋的
伤一直都没有好，出于
战术保密，没有对外公
布。“我从过去的四年里
学到了很多，我没有想
到 我 会 回 来 参 加 奥 运
会。这几年我状态不是
很好，身体也有伤，但队
里给我很好的保障，真
的非常感谢他们，我又

重新站在了这里。”
周洋赛后更多的
是感恩。

很久没有
参加如此激
烈 的 对 抗 ，
不 被 看 好
的 周 洋 低

调中爆发，实际上也是
中国队战术的一部分。
据中国体育总局副局长
肖天介绍：“周洋前段时
间体力恢复后，在大赛
中没有将真正的实力显
现出来，这也是李琰的
战术。韩国的沈石溪前
几站比赛都很好，但我
们打的就是这一仗。”

因为在上届冬奥会
后先谢父母，周洋受到
了很大压力。如今，学会
感恩的周洋已经能够自
如地应付记者的提问：

“四年前，我的目标就是
要取得好成绩，让我的
父母生活得更好一些。
现在，我更多的是要担
负起责任。”

这次夺冠感谢谁？
有记者问了这个有点无
厘头的问题。“感谢大
家！”周洋一笑而过。现
在的周洋，已经全然收
放自如。

周洋的支持者激动得热泪盈眶。新华社发
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